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單位想要延續以前做的事有關，另一個問題是

調查者多數是年輕族人，族語能力不足，無法

流利的與族人溝通，也無法進一步將族人的語

言能力做深入的分析與整理。

口語應更先於書寫

在評鑑時還看到另一個現象，就是大部分

的單位都把書寫系統符號的修正做為首要任

務，甚至要耆老學習如何使用書寫系統。在語

言推動的過程應該以口語使用表達為首要工

作，書寫文字的討論可交由專家或是意見領袖

一起探討，達成共識，再藉著教育方式推動到

部落或是學校。若在語推的初期階段偏重在書

寫文字的運用，應該是會讓很多人失去興趣，

就只會吸引少數對這個議題有興趣的族人，自

然排除了大部分能流利使用語言的族人。歷史

事實已經告訴我們，要重振一個失去的語言或

是式微的語言，這樣的例子是極少的，最成功

的例子就是希伯來語口語的復振，他之所以會

成功是全族人有意識的行動，再加上有語言使

用的環境及必要性。台灣的國語推動也是極為

成功的例子，但用的是比較極端政治的方式，

強迫所有的人使用這個語言，排斥使用其他的

語言。這兩個案例告訴我們，一個語言能正常

運作一定是這一群人有語言使用的需求，加上

使用者強烈的意志（或是主政者有強烈的意志

手段），全體人民的參與。語言推動如果沒有

縝密計畫，沒有讓族人產生強大的危機意識，

又不是全體族人的參與與支持，就很難繼續推

動。

動機影響持續度

這次的語推計畫原民會提供經費及機會試

圖振興語言，每個組織都配有兩個專職的語推

人員，立意十分良好，但是以金錢經費來做為

這次
很榮幸有機會受邀擔任語推計畫的評鑑委

員，隨著其他委員一起訪查了四個擔任語推

計畫的單位。看到了專管中心在這個計畫裡面扮演的

角色，也看到了不同語推組織在執行計畫時遇見的不

同的挑戰、與專管中心的溝通、執行計畫者對計畫的

認知等問題。這個短文就是個人在這次訪視評鑑的觀

察與對語推的一點想法。

專管中心的工作協調

首先，專管中心在推動語言的這個計畫有十分明

確的方向，就是要藉著這個計畫了解各個語族目前語

言使用的狀況，找出能使用族語的人。因為以前重於

族語老師的培訓、教科書的編撰、語言的保存與耆老

在語言上的貢獻，有一群族語運用的很好的人，但並

不是第一線的族語教師就沒有被發掘出來。這個計劃

就是要盤點現有的族語使用人口與族語在部落使用的

狀況。然而這樣的訊息似乎沒有被計畫執行者接收

到，剛開始蒐集的資料還是以族語老師為主，這些資

料在沒有計畫前就已經有的。專管中心一路上做了很

多的努力、糾正跟溝通，最後有幾個組織蒐集了一些

資料，算是差強人意。為何有這樣的誤差，這與執行
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跟布農語推組織專職人員討論計畫執行狀況。
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誘因，效果可能有限。如果參與的人沒有很強

的動機，職業式的付與費用的誘因，沒有考慮

計畫結束後參與的人可能得到什麼訓練或好

處，只會讓參與者短暫式的投入。評鑑時發現

幾個單位的專職人員經常變動，變動的原因很

多，其中一個可能的原因是他們看不到計畫結

束後他們的將來會是如何？我想起窈窕淑女中

的女主角，為何會主動去找語言學家學標準的

英文，而且是自己付費學習的，就是因為這個

語言學家給他一個美好的未來：你學會了說標

準英語，就不必在市集裡賣花，你可以到店裡

賣花，不必受人氣，還要忍受糟糕的天氣等

等。賣花女想了一夜，想自己的口音改變後，

日子將比現在好過多了，不必看天氣，看人臉

色，因此準備了一些錢，去找語言學家改造她

的口音。然而在她口音改造完成，也騙過了上

流社會的人之後，賣花女反而迷惑了，我會了

這個語言後，我又如何？我可能也不想在花店

賣花了，我想去當教師，所謂Pygmalion effect 

（比馬龍效應），在族人賦予他更高期待之

後，他們會自我期許，表現得更好的一種現

象。專職語推人員是否有如賣花女這樣的主動

付出？計畫結束後他們還能夠持續那個熱情

嗎？在計畫後，不滿足於只是有個工作，而可

以成為教師，教導語言，或是成為積極主動推

動族語的領袖？如果沒有，這樣的語推計畫就

是短暫的，無法持續。

原民會也曾推動過師徒制，藉著老師領徒

弟的方式，企圖提升族人學習語言的興趣。學

習語言成了職業，還能有收入，或許能吸引一

些真的想提升自己族語的族人。這樣的激勵效

應後面的結果如何？參與人的願景如何? 經過

師徒制訓練後的學生現在仍然積極投入語言學

習？積極活化語言？很期盼看到師徒制計劃或

是語推計畫下的參與人員即便在計畫結束後仍

主動成為語言推展運動背後的推手。

決定推動方式及對象

語推計畫是個很大很有野心的計畫，牽涉

到太多人、太多的族語。也因為影響的人跟語

言太多，每個族群的人對語言的意識了解不

一，因此其中看到的成果也有不同。做得不好

的，似乎也沒有罰則；做得好的本來就是應該

的，也沒有激勵機制。與其如此大規模的運

作，而得不到甚麼成果，還不如我們可以選擇

有動機的族群去推動，傾全力幫助一個族群建

立起好的制度。專管中心也比較有著力之處，

可以有更多的精力做策略的研擬。從方法、策

略、條件、目的及評鑑各方面來推動。

推動的方法可以是從個人開始，例如師徒

制，藉著個人有好的學習動機，推動一對一學

習，也可以有一個社群，一個組織來推動，當
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然還能從政治層面來制定法規立法來推動。推

動策略上有從上而下或從下往上兩種方式。前

者就是由官方來主導，例如台灣的國語推行運

動就由上而下，十分有效率；後者是人民的自

覺，這個需要比較長的時間醞釀，由自覺性高

的人去影響其他的族人，大家有這個共識後就

能夠推展成功。另一個推動策略是要全面進行

或是局部的推動。以語推這種大規模的搶救運

動，限於人力與時間的需求，應列出事情的急

重先緩，專管中心的策略以盤點語言人才是十

分務實的做法。是否要將經費全部投入在所有

的語言？應該是要做審慎評估，將經費挹注在

有執行成果的組織。

語言推動的條件最重要的就是動機，光是

有熱情是不夠的，有了動機就會想辦法完成計

畫所託，甚至在計畫執行時發現更多可以探討

的議題，影響族人正視語推的重要性。而語推

的目的很多，大凡語言文化的保存、族人間的

溝通、賴以生存的工具、維持民族的邊界、族

群認同等等都是，要讓

一般大眾了解這些目的

是不容易的事，計畫設

定的目標要可行且能引

起共鳴。

最後就是評鑑。評

鑑有很明確的指標很重

要，執行單位也需要了

解評鑑是讓整個計畫的

方向更加聚焦。評鑑並

非是紙上作業，為了要

符合專管中心的檢核， 

而是檢驗這個工作是否

有實質的果效，透過語推能碰觸到更多人，讓

更多人明白語推的意義，進而願意投入語言推

動的工作。

自己的語言自己救

我們是需要關注語言的發展，在推動語言

發展運動前，要反思推動的條件、目的、也要

有好的策略；主事者蒐集資料或是與族人溝通

要有技巧，訂定明確目標，鍥而不捨。套句太

陽花學運時的一個口號「自己的國家自己

救」，我們要說「自己的語言自己救」。

參與雅美族語推組織期中評鑑。
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